
在这次上海国际经典车超级盛
荟中，“00 后”青年 Carson Guo 收藏
的一套 248 块某潮牌滑板成为亮
点。有人说，收藏这批滑板并不比收
藏那些老爷车来得容易。这套滑板
因为有大量世界顶级艺术的合作参
与，而受到狂热追捧，但是能将时间
跨度长达20年（1998年-2018年）的
滑板集齐，全世界只有Carson一人。
这套滑板的市场价值已经达到了539
万元。

千禧一代收藏家Carson似乎很
喜欢“青年滑板收藏家”这一称谓。这
名高三学生出生在一个收藏世家，他
的父亲就是一位收藏名家，只是父亲
收藏的都是一些名家书画，比如徐悲
鸿和吴冠中的作品。Carson说，也许

是家庭的熏陶，他
从小就认为做一点
收藏是极有意义的事
情，但是对于那些名家
书画，他还看不太懂，觉得
有距离，他便从自己的兴趣
爱好入手。

极限运动是Carson喜欢的，其
中就会用到滑板。从最不起眼的滑
板开始，Carson这些年一路收了很多
滑板，有的滑板是品牌商和艺术家推
出的限量版，不再是运动器材，而是艺
术品。而将这套248块滑板集齐，堪
称是Carson作为“青年滑板收藏家”
的巅峰时刻了。Carson说，他的收藏
将一直追逐潮流，不断地做延伸。

尽管和父亲的收藏有天壤之别，

不
过依然
受到了父亲的影响。
Carson告诉青年报记者，父亲教会他
一要懂得“讨价还价”，二要有百分之
二百的把握才可以下手。“虽然各个收
藏家收藏的东西很不一样，但其实
方式和方法都是一样。”
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[专家观点]

生于1998年的张丝雨在上海师
范大学美术学院油画专业读大三。
可是让她成为收藏家的不是油画，而
是洛丽塔裙。

在二次元的世界里，洛丽塔服饰
是神一般的存在。这些以哥特风格、
甜美风格和复古风格为基础的服饰，
在“洋娃娃般精致”的具有花边、蕾
丝、绑带或蝴蝶结为特点的服饰的基
础上进行设计，以诠释某一主题。张
丝雨告诉青年报记者，她最初看到洛
丽塔裙的时候只是觉得好看，有惊艳
之感，后来才知道这样的一条裙子都

是十分昂贵的。
经过不懈的努力，目前张丝雨已

经收藏了50条洛丽塔裙，其中四分
之三来自于日本。由于小众品牌的
特殊性，通常从一条裙子发售预定到
寄到她手中，常常都需要等待半年的
时间。但是张丝雨认为，收藏家就是
应该有这样的耐心。而周围人的理
解也是张丝雨收藏洛丽塔裙的动力：

“我的家人都特别理解，他们从来不
会干涉我的兴趣。这一点我还是很
欣慰的。有一次我穿着常服去见男
朋友的妈妈，她还告诉我‘还是上次

蕾丝多一点的好看’，我当时就特别
开心。”

张丝雨告诉记者，洛丽塔裙的
小圈子有很多如低龄化不理智的缺
点，但是国内的收藏环境确实越来
越好了，大众对洛丽塔的文化接受
程度也越来越高。而张丝雨的理想
是，在成为洛丽塔裙收藏家之后，她
要向艺术的创造者转变，因为自己
本身就是油画专业的学生，她希望
有朝一日能设计出一条自己的洛丽
塔裙，为这个小圈子设计一些品质
更高的艺术品。

收藏界的新老交替正在加快，一批青年收藏家进入公众视
野，而他们收藏的时尚性和潮流性让人眼睛为之一亮。正在
上海港国际客运中心码头举行的上海国际经典车超级盛
荟昨天进行了一场“千禧一代收藏沙龙”，上海国际经典
车超级盛荟的28辆经典名车都来自于私人收藏，而这
批青年收藏家的作品却体现出截然不同的风貌。青年
报记者所见的都是几个领域最有代表性的青年收藏
家，他们十分年轻，而收藏的物品又代表了这个时代
的潮流。 青年报记者 郦亮 实习生 陈嘉音

鼓励青年人在收藏中
提高文化内涵

对于千禧一代年轻人的千奇

百怪的收藏，应该持一种开放的

态度。现在这批年轻人在视野、

行动范围等方面，都要比老一辈

要宽广。他们有他们自己的爱

好和动机。所以收藏会有很大

的不同。

收藏总是从自己的喜好开始

的。一代人有一代人的喜好。过

去是书画瓷器，“70 后”收藏入门

往往是从集邮这样的行为开始

的。而到了现在这群“90 后”和

“00 后”，他们的收藏更是体现了

时尚性和潮流性。

有的人会说，现在的青年一

代艺术收藏过于肤浅，缺乏文化

底蕴，但是不可能让这些青年人

一上来就收藏字画古董，因为距

离太远了，他们不感兴趣。相比

之下，这些时尚的东西是有生命

力的，是活的。应该鼓励他们先

开始收藏，然后在慢慢深入，提高

文化底蕴。

这些潮流的东西就没有文化

吗？比如滑板，这上面附加了文化

的内涵，滑板上的那些涂鸦可以说

是街头艺术的衍生品，也是一种艺

术品，是文化。而且潮流艺术品的

粉丝比书画的粉丝多得多，这其中

蕴含着巨大的市场潜力。随着社

会氛围与市场条件的慢慢培育，这

些小收藏家会慢慢变成大收藏家，

可以说在某种程度上，他们肩负着

行业革新的使命。

“你的收藏在中国是一个什么地
位？”对于青年报记者的发问，胡艺缤
微微一笑：“中国吗？我倒是觉得可以
放在北半球来谈。”这位生于1992年
的收藏家进入到球鞋收藏领域已经
有15年时间了。他收藏了很多球星
的鞋子，所藏的贝克汉姆鞋子的数量
即便放在全球来看也是数一数二的。

可是面对胡艺缤，青年报记者无
论如何想不到他大学学的专业是中
医。按照父母的规划，胡艺缤长大后
是要做一名望闻问切的中医的。但
是胡艺缤自小喜欢踢球，那是充满动
感的，这与心平如水的中医实在有很

大反差。终于胡艺缤拗不过自己的
喜好，开始了做一个职业的球鞋收藏
家。

和一般的收集限量版球鞋的收
藏爱好者不同，胡艺缤所藏的都是所
谓“落场鞋”。所谓“落场鞋”就是球
星进行完比赛，脱了鞋直接入藏，这
鞋上甚至还带着球星的汗水。这些

“落场鞋”一般都是品牌商直接为球
星度身定制的，上面有球星的很多个
人印记，举世无双。

胡艺缤告诉青年报记者，收藏
“落场鞋”很有学问。比如飞人乔丹
在职业后期，两只脚不一样大，两只

鞋子的尺码也有区分。能收藏到这
样的鞋子，是一个球鞋收藏家的梦
想。而齐达内从不喜欢穿新鞋，做
了鞋都是先让别人穿旧，然后自己
再穿，这样存世的好的鞋子就很少，
而胡艺缤也收了不少齐达内的“落场
鞋”。

目前，胡艺缤收藏了300多双珍
贵球鞋，大部分是他从国外拍卖行竞
拍而来，不少价格不菲。胡艺缤说，
贝克汉姆的“落场鞋”均价10万元，
而齐达内则要近30万元。不过胡艺
缤认为，经济实力并不是一个收藏家
素养的全部，更重要的还是眼光。

248块滑板市价539万元

收了好多双乔丹和齐达内穿过的球鞋

购买洛丽塔裙便于日后自己设计
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上海视觉艺术学院客座教授
独立艺评人 奚耀艺
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贝克汉姆“亲穿”的球鞋、全球独一无二的成套滑板……

年轻人的收藏品“很潮很花钱”


